



La importancia de la Profecía

Sin Profecía el pueblo se desenfrena

El Profeta es uno que generalmente llama a la gente a que regrese a hacer la voluntad de Dios, a que regrese a Su Palabra, o a que permanezca firme en Ella. Por eso, cuando hay acción de parte de un Profeta que comunica la guía de Dios, y el mensaje de éste es creído, las personas resultan bendecidas.

Proverbios 29:18:

Sin profecía [*KJAZON*, en hebreo: visión, sueños] el pueblo se desenfrena [*PARAH*]; Mas el que guarda la ley [*TORAH*] es bienaventurado.

Son varias las versiones que en lugar de “profecía” han traducido “visión”¹. En este versículo, “profecía” / “visión”, es el contenido del mensaje que da un Profeta mediante el cual profiere, declara un mensaje de Dios para una situación determinada. Ese mensaje es la Palabra de Dios hablada por ese hombre de Dios para la gente a quien dirige el mensaje, o sea a un grupo en particular, a causa de una situación dada.

Esta palabra *KJAZON* se usa en otro versículo que registra los “primeros pasos” de Samuel.

1 Samuel 3:1:

El joven Samuel ministraba a Jehová en presencia de Elí; y la palabra de Jehová escaseaba en aquellos días; no había visión [*KJAZON*] con frecuencia.

Obviamente que no haya “visión” o “profecía” con frecuencia, significa que la Palabra de Jehová es escasa, y eso siempre es una tristísima situación.

La palabra hebrea para “desenfrena” que vimos en la cita de Proverbios 29.18, es *PARAH*, que se traduce de diversas maneras: “soltar, ignorar, dejar, aflojar, mostrar falta de contención...”

Lo que está diciendo ese versículo es que sin esa comunicación de parte de Dios dada por un hombre de Su elección, la gente se desenfrena. Otras versiones dicen:

¹ Nueva Biblia Latinoamericana, Reina Valera Gomez, Traducción del Nuevo Mundo, Nueva Versión Internacional, Serafín de Ausejo, Versión Israelita Nazarena. Tomadas de e-Sword.

Donde no hay visión, el pueblo se suelta, pero bendito el que guarda la Torá.²

“Se desenfrena” o “se suelta”, dan la idea de que sin los mensajes de los Profetas (muchos de los cuales están escritos en la Biblia) la gente “se relaja”, se descuida, se “desmadra”, y en algún momento pierde el sentido y la dirección.

Será muy útil analizar un registro en el que no se usa la palabra *PARAH*, pero sí el concepto. Este relato que estudiaremos se trata de cuando Moisés subió al Monte Sinaí y Jehová le entregó las tablas del Testimonio escritas con Su propio dedo³.

Éxodo 32:15-25:

15 Y volvió Moisés y descendió del monte, trayendo en su mano las dos tablas del testimonio, las tablas escritas por ambos lados; de uno y otro lado estaban escritas. 16 Y las tablas eran obra de Dios, y la escritura era escritura de Dios grabada sobre las tablas. 17 Cuando oyó Josué el clamor del pueblo que gritaba, dijo a Moisés: Alarido de pelea hay en el campamento. 18 Y él respondió: No es voz de alaridos de fuertes, ni voz de alaridos de débiles; voz de cantar oigo yo. 19 Y aconteció que cuando él llegó al campamento, y vio el becerro y las danzas, ardió la ira de Moisés, y arrojó las tablas de sus manos, y las quebró al pie del monte. 20 Y tomó el becerro que habían hecho, y lo quemó en el fuego, y lo molió hasta reducirlo a polvo, que esparció sobre las aguas, y lo dio a beber a los hijos de Israel. 21 Y dijo Moisés a Aarón: ¿Qué te ha hecho este pueblo, que has traído sobre él tan gran pecado? 22 Y respondió Aarón: No se enoje mi señor; tú conoces al pueblo, que es inclinado a mal. 23 Porque me dijeron: Haznos dioses que vayan delante de nosotros; porque a este Moisés, el varón que nos sacó de la tierra de Egipto, no sabemos qué le haya acontecido. 24 Y yo les respondí: ¿Quién tiene oro? Apartadlo. Y me lo dieron, y lo eché en el fuego, y salió este becerro. 25 Y viendo Moisés que el pueblo estaba desenfrenado, porque Aarón lo había permitido, para vergüenza entre sus enemigos.

Este registro trata de una situación diabólica que pinta de cuerpo entero a la naturaleza humana que, cuando no hay Profecía (Palabra de Dios), **ni Profeta** que la sostenga en alto entre el pueblo éste se desenfrena, se va de cause.

Aarón no los había contenido como se suponía que debía haberlo hecho. Fíjese que dice: “Aarón lo había permitido”. ¡Qué importancia la de un líder según Dios, para mantener en el cauce de la Palabra de Dios a un grupo

² *The Scriptures* tomado de *theWord*. Traducido del inglés al castellano.

³ Éxodo 31:18.

de personas!

Jueces 2:8-13:

8 Pero murió Josué hijo de Nun, siervo de Jehová, siendo de ciento diez años. 9 Y lo sepultaron en su heredad en Timnat-sera, en el monte de Efraín, al norte del monte de Gaas. 10 Y toda aquella generación también fue reunida a sus padres. Y se levantó después de ellos otra generación que no conocía a Jehová, ni la obra que él había hecho por Israel. 11 Después los hijos de Israel hicieron lo malo ante los ojos de Jehová, y sirvieron a los baales. 12 Dejaron a Jehová el Dios de sus padres, que los había sacado de la tierra de Egipto, y se fueron tras otros dioses, los dioses de los pueblos que estaban en sus alrededores, a los cuales adoraron; y provocaron a ira a Jehová. 13 Y dejaron a Jehová, y adoraron a Baal y a Astarot.

Una de las causas para quedarse sin Profecía es quedarse sin Profeta, de manera que podríamos formular que sin Profeta, el pueblo también se desenfrena.

2 Crónicas 28:19:

Porque Jehová había humillado a Judá por causa de Acáz rey de Israel, por cuanto él había actuado desenfrenadamente [*PARAH*] en Judá, y había prevaricado gravemente contra Jehová.

Hay más versículos que contienen este concepto, aunque no con la palabra "*PARAH*" que aparece en Proverbios 29:18.

Cuando no existe la guía que provee la Palabra de Dios, ya sea a través de Su Palabra escrita o por Su Palabra hablada por un Profeta, siempre habrá desenfreno que terminará en pecado.

Jueces 17:6:

En aquellos días no había rey en Israel; cada uno hacía lo que bien le parecía.

Jueces 21:25:

En estos días no había rey en Israel; cada uno hacía lo que bien le parecía.

No habiendo alguien al frente, cada cual hace lo que le parece **bien según su propia opinión**. Las cosas se ordenan cuando hay un líder según Dios que provea la dirección **que le parezca bien a Dios**. Puede que un Profeta no sea necesariamente un líder, sino que sirva a uno, tal es el caso con los Profetas que estaban con los reyes a quienes les proveían guía de Dios para sus reinos.

En el Libro de Jueces hay algunos ejemplos que reflejan la importancia de

que hubiera alguien ordenado por Dios para proveer guía en el pueblo.

Jueces 3:9, 11 y 12:

9 Entonces clamaron los hijos de Israel a Jehová; y Jehová levantó un libertador a los hijos de Israel y los libró; esto es, a Otoniel hijo de Cenaz, hermano menor de Caleb.

11 Y reposó la tierra cuarenta años; y murió Otoniel hijo de Cenaz. 12 Volvieron los hijos de Israel a hacer lo malo ante los ojos de Jehová; y Jehová fortaleció a Eglón rey de Moab contra Israel, por cuanto habían hecho lo malo ante los ojos de Jehová.

Podemos observar que hay una especie de “patrón”:

- 1° Clamor del pueblo a Jehová pidiendo liberación,
- 2° Dios constituye a alguien al frente,
- 3° Reposo, todo el pueblo encauzado en la Palabra de Jehová y
- 4° cuando muere el hombre al frente, vuelve el desenfreno.

▶ “Volvieron los hijos de Israel a hacer lo malo ante los ojos de Jehová”.

Esta es más o menos una fórmula que se repite, a la que podemos observar en varios registros en la Biblia, y que ahora observaremos particularmente en los casos de algunos Jueces de Israel.

- Aod

Jueces 3:15, 30:

15 Y clamaron los hijos de Israel a Jehová; y Jehová les levantó un libertador, a Aod hijo de Gera, benjamita, el cual era zurdo. Y los hijos de Israel enviaron con él un presente a Eglón rey de Moab.

30 Así fue subyugado Moab aquel día bajo la mano de Israel; y reposó la tierra ochenta años.

Jueces 4:1:

Después de la muerte de Aod, los hijos de Israel volvieron a hacer lo malo ante los ojos de Jehová.

- Gedeón

Jueces 6:1,7, 8a:

1 Los hijos de Israel hicieron lo malo ante los ojos de Jehová; y Jehová los entregó en mano de Madián por siete años.

7 Y cuando los hijos de Israel clamaron a Jehová, a causa de los madianitas, 8 Jehová envió a los hijos de Israel un varón profeta, el cual les dijo:...

Jueces 8:28, 33:

28 Así fue subyugado Madián delante de los hijos de Israel, y nunca más volvió a levantar cabeza. Y reposó la tierra cuarenta años en los días de Gedeón.

33 Pero aconteció que cuando murió Gedeón, los hijos de Israel volvieron a prostituirse yendo tras los baales, y escogieron por dios a Baal-berit.

Este es un orden que se repite en toda la Biblia, no solamente en el Antiguo Testamento: un Servidor colocado por Jehová, que siga Su guía y que esté de alguna manera al frente de un grupo o del pueblo para ordenar las cosas.

Los Profetas llevaban la Palabra de Jehová a las personas para que no estuvieran “desenfrenados”.

Para que un gobierno sea en los términos de Dios, debe haber alguien constituido por Dios al frente.

Hoy día nuestro Señor está arriba, por debajo de Dios, él es la cabeza del Cuerpo, y como tal él mismo ha dado dones de servicio a la Iglesia para que haya cohesión y orden dentro de Ella. Que haya alguien “sobre la tierra” al frente, que haya sido constituido por Dios, siempre fue necesario y sigue siendo un factor importante para nuestro Padre.

Efesios 4: 11-16:

11 Y él mismo constituyó a unos, apóstoles; a otros, profetas; a otros, evangelistas; a otros, pastores y maestros, 12 a fin de perfeccionar a los santos para la obra del ministerio, para la edificación del cuerpo de Cristo, 13 hasta que todos lleguemos a la unidad de la fe y del conocimiento del Hijo de Dios, a un varón perfecto, a la medida de la estatura de la plenitud de Cristo;

Para este propósito, hoy día tenemos hermanos que han recibido de nuestro Señor Jesucristo estas capacidades de gobierno en la Iglesia. El versículo 13 dice hasta cuándo serán necesarios: “hasta que todos lleguemos a la unidad de la fe y del conocimiento del Hijo de Dios, a un varón perfecto, a la medida de la estatura de la plenitud de Cristo”. Sin esta dirección dada por estos servidores ¿habrá algún tipo de “desenfreno”?

14 para que ya no seamos niños fluctuantes, llevados por doquiera de todo viento de doctrina, por estratagema de hombres que para engañar emplean con astucia las artimañas del error,

El versículo 14 respondió esa pregunta, porque el “desenfreno” del que se hablaba en el Antiguo Testamento coincide en mucho con “ser llevados al

error por todo viento de doctrina”, lo que implica flojera, soltarse, ignorancia, dejadez o abandono, entre otros perjuicios.

Otra pregunta que podría surgir es: ¿Qué beneficio trae recibir asistencia de estas funciones de Servicio? ► ¡Crecimiento en amor en dirección a Cristo!

15 sino que siguiendo la verdad en amor, crezcamos en todo en aquel que es la cabeza, esto es, Cristo, 16 de quien todo el cuerpo, bien concertado y unido entre sí por todas las coyunturas que se ayudan mutuamente, según la actividad propia de cada miembro, recibe su crecimiento para ir edificándose en amor.

Este crecimiento en amor tan necesario viene como consecuencia lógica de la dirección que proveen los Apóstoles, Profetas, Evangelistas, Pastores y Maestros.

Los hombres y mujeres constituidos por el Señor para proveer crecimiento coordinado a la altura de Cristo, aseguran que no haya desenfreno o desmadre en los grupos que conforman el total de la Iglesia del Cuerpo de Cristo.

Otras versiones del versículo 14 dicen:

Así ya no seremos niños, sacudidos y a la deriva por cualquier ventolera de doctrina, a disposición de individuos tramposos, consumados en las argucias del error.⁴

Así ya no seremos niños, zarandeados por las olas y llevados de aquí para allá por todo viento de enseñanza y por la astucia y los artificios de quienes emplean artimañas engañosas.⁵

A fin de que ya no seamos pequeñuelos, aventados como por olas y llevados de aquí para allá por todo viento de enseñanza por medio de las tretas de los hombres, por medio de astucia en tramar el error.⁶

Para que no seamos ya niños, llevados a la deriva y zarandeados por cualquier viento de doctrina, a merced de la malicia humana y de la astucia que conduce al error.⁷

“Niños sacudidos y a la deriva”, “niños zarandeados por las olas”, “pequeñuelos aventados como por olas”, “niños llevados a la deriva y zarandeados por cualquier viento de doctrina” ... Sí, así es. Sin Profecía

⁴ Nueva Biblia Española. Tomado de eSword.

⁵ La Biblia. Versión Internacional. Tomado de eSword.

⁶ Traducción del Nuevo Mundo. Tomado de eSword.

⁷ Nueva Biblia de Jerusalén. Tomado de theWord.



el pueblo se desenfrena con total independencia de “en qué Testamento se encuentre el pueblo”.

Proverbios 29:18:

Sin profecía [KJAZON] el pueblo se desenfrena [PARAH]; **Mas el que guarda la ley [TORAH] es bienaventurado.**

La palabra traducida “ley” proviene del hebreo TORAH. La mayoría de las versiones traducen “ley” a la palabra hebrea TORAH. Algunas otras la traducen “instrucción”.

Los distintos autores de diccionarios del hebreo Bíblico dan similares definiciones del término TORAH. Dicen que significa: precepto, estatuto, especialmente el Pentateuco⁸. Vine⁹ dice que es dirección, instrucción orientación. Continúa diciendo que la Torah es mucho más que ley o que una serie de reglas. En su sentido más puro, la Torah se le dio a Israel para permitir que llegara a ser en realidad el pueblo especial de Dios y permaneciera como tal. Al guardar la Torah, Israel se resguardaba.

Los hebreos lamentablemente tomaron la Torah como un objeto, como algo impuesto, en lugar de ser un conjunto de instrucciones con el objetivo que Jehová se había propuesto. En lugar de percibir la Torah como una orientación a una vida de santidad, la transformaron en una carga.

El objetivo de la instrucción contenida en la Torah era cultivar en las generaciones venideras el temor de Jehová para que pudieran vivir conforme a lo que Dios esperaba de ellos.

Salmos 119:1:

Bienaventurados los perfectos de camino, los que andan en la ley [TORAH] de Jehová.

Nehemías 8:18:

Y leyó Esdras en el libro de la ley [TORAH] de Dios cada día, desde el primer día hasta el último; e hicieron la fiesta solemne por siete días, y el octavo día fue de solemne asamblea, según el rito.

Malaquías 4:4:

Acordaos de la ley [TORAH] de Moisés mi siervo, al cual encargué en Horeb ordenanzas y leyes para todo Israel.

Dios comunicó la “Ley” para que Israel pudiera obedecer y vivir como justos, santamente.

Deuteronomio 4:8:

Y ¿qué nación grande hay que tenga estatutos y juicios justos como

⁸ Diccionario Strong, tomado de *theWord*.

⁹ Diccionario Vine, tomado de *theWord*.



es toda esta ley [*TORAH*] que yo pongo hoy delante de vosotros?

Esta es una pregunta que tranquilamente pueda hacerse a nosotros, aunque tengamos “esa Ley”, más todo lo que Jehová continuó registrando por medio de Sus Profetas para que disfrutemos hoy día. ¿Qué otro grupo de personas hay que tenga una Palabra tan justa como la que tenemos delante de nosotros?



Así que, tradicionalmente Torah se traduce como “Ley”, pero verdaderamente era mucho más que una ley como conjunto de códigos legales a los que se debía obedecer. De una manera básica, significa guía o instrucción, pero también incluyen la doctrina que les dio Jehová, costumbres, mandamientos sociales, humanitarios, sanitarios, etc. Los israelitas llamaban Torah a los cinco primeros libros, al Pentateuco, que contienen toda la doctrina y la instrucción que iban a necesitar para servir al Creador, Su protector, dándole gloria.

En ese “cuerpo de literatura” hay más que reglamentos; hay ejemplos de qué hacer y qué no; normas morales, legales, actos de Dios y actos del pueblo. De esta manera los pueblos circundantes sabrían que ellos eran un pueblo especial, un tesoro de Jehová.

En la Torah se hallan los pensamientos de Dios. Estudiándola se aprende a pensar como Él, se adquiere sabiduría, se aprende a lidiar con la vida para emerger piadoso en toda situación; se aprende la importancia de educar a la familia en los caminos de Dios. Se aprende a vivir y gobernar una familia y una sociedad orientada a darle gloria a Dios, una sociedad justa.

La Torah está en el corazón mismo del Antiguo Pacto. Traducir *TORAH*, solamente como “Ley” es limitarla un poco. Nosotros debemos aprender lo que significa esta palabra para apreciar mejor lo que Dios está diciendo cuando dice:

Proverbios 29:18:

Sin profecía el pueblo se desenfrena; Mas el que guarda la ley [*TORAH*] es bienaventurado.

Es imprescindible recordar que la Palabra escrita es Profecía que fue dictada por Dios y escrita por hombres de Su elección, para que nosotros la hagamos.

2 Pedro 1:19:

Tenemos también la palabra profética más segura, a la cual hacéis bien en estar atentos como a una antorcha que alumbra en lugar oscuro, hasta que el día esclarezca y el lucero de la mañana salga en

vuestros corazones.



A esta Profecía debemos estar atentos como una antorcha que alumbra en lugar oscuro.

Hay algunas personas que repetidamente ostentan frases como “Dios me dijo” o “el Señor me mostró” y otras semejantes. Cada persona que presume hablar representando a Dios cuando Él no haya hablado, deberá dar cuenta de sus palabras en el futuro.

Mateo 12:36 y 37:

36 Mas yo os digo que de toda palabra ociosa [*argos*: ociosa, inactiva, inútil] que hablen los hombres, de ella darán cuenta en el día del juicio. 37 Porque por tus palabras serás justificado, y por tus palabras serás condenado.

Dios colocó un alto estándar para Sus Profetas en el Antiguo Testamento, y no hay indicio de que lo haya reducido en el Nuevo. Debemos ser cuidadosos, pero más que nada respetuosos de Dios y Su Palabra revelada. Toda profecía debe fluir en sintonía con la Palabra escrita, que es más segura que ninguna otra profecía; es como que está escrita en piedra.

1 Juan 4:1:

Amados, no creáis a todo espíritu, sino probad los espíritus si son de Dios; porque muchos falsos profetas han salido por el mundo.

Así que seremos cuidadosos de estudiar mucho la Palabra de Dios y de estar atentos a la información directa de Dios para saber cuándo alguien habla de suyo, sin respeto por las Escrituras que tanto amamos.



Marcos 16:15

Nota del Editor

Revisión: Equipo de Ediciones de la Palabra de Dios sobre el mundo.

Esta Enseñanza fue compartida por Eduardo Di Noto desde la ciudad de Rawson, capital de la Provincia del Chubut, durante el Fin de semana en la Palabra de Dios de la Patagonia, el 19 de marzo de 2023.

Toda cita de la Escritura utilizada en esta obra, es tomada de La Biblia Reina - Valera 1960¹⁰ a menos que se señale otra versión.

Las palabras resaltadas dentro del Texto Bíblico indican un énfasis especial añadido por el autor, siendo que el texto de la Biblia aquí utilizado no tiene letras resaltadas.

¹⁰ *La Santa Biblia Antiguo y Nuevo Testamentos, Antigua Versión de Casiodoro de Reina* (1569)
Revisada por Cipriano de Valera (1602) Revisión de 1960. Sociedades Bíblicas Unidas, 1993



Cada vez que se haga mención de una palabra en idioma griego, ésta será escrita en minúscula cursiva (Ej.: *atomos*). Si se tratara de una palabra hebrea o aramea, será escrita en mayúscula cursiva (Ej.: *YARE*). En ambos casos podría utilizarse la palabra raíz, así como cualquier otra forma gramatical de esa palabra en representación de la familia de palabras.

Debido a que los paréntesis se utilizan en el Texto Bíblico, cuando dentro de un versículo se inserte alguna nota del autor, ésta estará colocada [entre corchetes] para distinguirla.

Todas las citas de fuentes externas se anotarán en esta otra tipografía para diferenciarlas del resto. Asimismo, cuando la cita de la fuente sea de mayor longitud que la representada en este trabajo, se resumirá así: “...” indicando que hay más información disponible para consulta en dicha fuente.

Cuando se haga referencia a los antiguos Textos griegos o hebreos, la misma se hará según los textos correspondientes presentados en *e-Sword* de Rick Meyer, o *theWord* de Costas Stergiou.

Las notas al pie de página son una parte integral y necesaria de este Estudio. Tienen el propósito de documentar, respaldar, ampliar, aclarar o reforzar el tema que esté bajo análisis.

Esta obra somete a consideración del lector el tema que trata. Es, en alguna manera, un punto de partida que propone, orienta y, desde ya, concluye con lo que el autor ha estudiado de las Escrituras, de lo cual ofrece aquí los resultados. No obstante, la Palabra de Dios, es simplemente inagotable. El único que no necesita revisión es Dios mismo y, por ende, Su Palabra según fuera originalmente inspirada. Pero nuestro conocimiento y entendimiento de las distintas maravillas presentadas en esta magnífica Revelación de Su Voluntad, siempre han de ser sometidos al escrutinio¹¹ del estudiante Bíblico.

Es entonces, el presente trabajo, una ayuda; un aporte; una fuente de consulta, referencia y estudio de la Palabra de Dios. La obra está lejos de pretender ser la única, o la más sobresaliente que exista en su tipo; no posee eminencia sobre ninguna otra ni es autoridad última sobre el tema. La Palabra de Dios es de exclusiva autoría del Padre Celestial, por lo cual se constituye en la única fuente de conocimiento verdadero, y de autoridad inapelable.

Para poder entrar a nuestros canales de Enseñanzas, Recursos de Estudio y Anuncios, simplemente copie alguna de las siguientes direcciones y péguela en su navegador.

 <http://www.palabrasobreelmundo.com.ar>
 <https://www.facebook.com/palabrasobreelmundo>
 <https://twitter.com/clikdedistancia>

Siempre a un **click** de distancia.

¡Dios lo bendijo, lo bendice y lo bendiga en el nombre de nuestro Señor Jesucristo!

¹¹ Hechos 17:11